
Наследники первой очереди по
завещанию

Имущество,  которое  уставляет  после  себя  умерший  человек,
переходит  его  наследникам.  Унаследовать  такое  имущество
родственники  могут  согласно  завещанию  –  волеизъявлению  по
поводу  перехода  имущества  на  случай  смерти,  либо  согласно
очередности, установленной законом, если завещания человек не
оставил.

Составление  завещания  –  это  добровольная  процедура.  На
практике,  основная  часть  наследников  получает  наследство
именно согласно очередности, установленной законом, а не по
завещанию, которые пока не получили широкого распространения в
нашей стране.

Наследование по закону означает, что человек получит имущество
покойного исходя из регламентированной очередности, которая, в
свою очередь, строится по близости родства к наследодателю –
чем  родственники  ближе,  тем  больше  вероятность  получить
наследство.

Кто  такие  наследники  первой
очереди?
Очередность наследования определяется Гражданским кодексом РФ
(далее – также «ГК РФ»).

К  наследникам  первоочередным  ст.1142  ГК  РФ  относит  самых
близких лиц:

детей (безотносительно возраста);
родителей;
пережившего наследодателя супруга.
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Дети и родители, являясь прямыми родственниками по нисходящей
и восходящей линиям, по смыслу закона, наследуют при наличии
биологического родства между ними. Факт рождения ребенка в
браке или вне брака правового значения иметь не будет.

Усыновители  и  усыновленные  (удочеренные)  приравниваются  в
своих правах к биологическим родителям и детям, но только в
том случае, если процедура усыновления была проведена по всем
законодательным правилам и процедурам.

Пасынки и падчерицы, а также отчимы и мачехи, без проведения
официальной процедуры усыновления, согласно ст.1145 ГК РФ, по
отношению друг к другу выступают лишь наследниками седьмой
очереди.

Если отец или мать в установленном семейным законодательством
порядке  были  своих  родительских  прав  лишены,  и  на  момент
смерти наследодателя в них не восстановлены, то они утрачивают
право вступать в наследство своих детей. Родственниками «по
крови» они остаются, но в плане юридическом, лишенный прав
родитель не обладает по отношению к ним никакими правами.

Чтобы  супруг  смог  наследовать  имущество  в  порядке  первой
очереди, брак должен быть официально зарегистрирован в органах
ЗАГСа. Любые формы религиозных браков или сожительства, даже
при наличии общих детей, не будут создавать наследственных
прав.  Важно  также,  чтобы  брак  на  период  смерти  одного  из
супругов  не  был  расторгнут.  Разведенные  супруги  также  не
наследуют имущество своих бывших супругов.

Доли, которые получают наследники первой очереди, равны между
собой. Например, если у наследодателя живы оба родителя, есть
супруг  и  один  ребенок,  то  они  получают  каждый  по  ¼
наследственной доли, если от вступления в наследство никто не
откажется, или если наследник не будет признан недостойным по
основаниям ст.1117 ГК РФ.

Как уже отмечалось выше, первоочередные наследники получают
имущество в равных долях. Существуют особенности, связанные с



супружеским имуществом.

Согласно ГК РФ, имущество, которым владеют супруги, признается
их общей совместной собственностью. В том случае, если один
супруг умер, то возникает необходимость в выделе долей, чтобы
часть имущества почившего супруга включить в наследственную
массу, а вторую часть оставить у пережившего супруга, который
впоследствии унаследует еще и часть наследственного имущества
как первоочередной наследник.

При определении долей супругов применяется общее правило, что
их доли равны.

К  примеру,  у  семейной  пары  был  дом,  который  признавался
совместно  нажитым  имуществом.  ½  доли  такого  дома  будет
включена  в  наследственную  массу  и  перераспределена  между
наследниками,  а  ½  доли  останется  у  пережившего  супруга.
Впоследствии,  при  наследовании  имущества  в  рамках  первой
очереди, этот супруг увеличит долю владения недвижимостью за
счет перехода к нему наследственной доли супруга, а остальные
доли перейдут детям и родителям.

Если ни детей, ни родителей в числе наследников не окажется,
второй супруг станет единоличным владельцем дома.

Расчет имущественных долей весьма непрост, но самостоятельно
им заниматься и не нужно – его произведет нотариус, который
будет вести дело о наследстве. Расчет будет произведен на
основании запрошенных документов.

Граждане,  обладающие  правом  получения  обязательной  доли
наследства, определены в ст.1149 ГК РФ:

дети, которые не достигли 18 лет (несовершеннолетние);
нетрудоспособные родители, дети или супруг (независимо
от оснований нетрудоспособности – по инвалидности или в
силу возраста);
иные  нетрудоспособные  иждивенцы,  что  находились  на
иждивении покойного, по крайней мере, год до смерти.



Данные лица должны получить как минимум половину доли, которая
бы  им  причиталась,  если  бы  они  наследовали  в  порядке
установленной  в  законе  очередности.

Если было составлено завещание, всех этих лиц в нем может
вообще не оказаться, коль так решит завещатель. Однако если
данные  наследники  будут  являться  нетрудоспособными,  а  дети
несовершеннолетними, то получить долю наследства они должны
обязательно, вне зависимости от содержания завещания.

Например, умирает мужчина, у которого есть нетрудоспособная
жена и взрослый ребенок. Припомнив былые обиды, что, например,
со  стороны  жены  отмечались  факты  супружеской  неверности,
завещатель решает все имущество оставить сыну.

Если бы жена и ребенок наследовали по закону, то получили бы
по ½ доли.

Но т. к. жена по завещанию не получает ничего, но по закону –
она обязательный наследник, то ей будет причитаться, согласно
правилам  ст.1149  ГК  РФ,  половина  законной  доли,  т.е.  ¼
имущественной  массы.  Обязательная  доля  подлежит
удовлетворению, за счет уменьшения доли иных наследников.

Другие наследники, не согласные с уменьшением своих долей,
считая это несправедливым, имеют право на обращение в суд. В
некоторых  случаях  суд  может  уменьшить  или  вовсе  отменить
обязательную долю.

Ст.1142 упоминает, что внуки ушедшего в мир иной человека
наследуют по праву представления.

Такое право означает, что возможность получения наследственной
доли становится возможной только в случае смерти родителей
внуков,  которым  бы  она  причиталась  как  первоочередным
наследникам.

Внуки  унаследуют  вместо  родителей  долю  своих  бабушек  или
дедушек в том размере, которая полагалась бы их собственным



родителям.

Наследование  при  отсутствии
наследников первой очереди
На практике иногда возникают ситуации, когда наследники на
первом  круге  наследования  отсутствуют.  В  этом  случае  к
вступлению  в  наследство  привлекаются  родственники,  входящие
очередь второго порядка.

Ст.1143 ГК РФ такими наследниками называет:

бабушек и дедушек (по линии матери и отца);
сестер и братьев (как имеющих двух общих родителей, так
и одного общего родителя).

Племянники или племянницы могут быть привлечены к вступлению к
наследству только в порядке права представления, если братья и
сестры наследодателя тоже к этому моменту умерли.

Если и на второй очереди наследования не окажется никого, то
очередность  вступать  в  наследство  перейдет  к  последующим
родственникам уже третьего круга.


